

# Presidente de la Organización Latinoamericana y Caribeña de Centros Históricos

---

From the Selected Works of Fernando Carrión Mena

---

January 5, 2013

## La violencia en Colombia

Fernando Carrión Mena, Arq.



Available at: [https://works.bepress.com/fernando\\_carrion/573/](https://works.bepress.com/fernando_carrion/573/)

## La violencia en Colombia

Las últimas Navidades colombianas fueron mucho más tranquilas que las del año 2011; al menos, eso dicen las cifras divulgadas por la Policía Nacional de Colombia. Pero también hay una tendencia general en el país que va en la línea de la disminución general de los hechos delictivos.

Hubo una reducción cercana al 30% de los homicidios producidos en la temporada navideña, respecto al año pasado. En el caso de Bogotá el descenso fue altamente significativo: el 81%. En cuanto a las riñas que generalmente se producen entre conocidos y familiares, la disminución también fue muy significativa: de 840 riñas ocurridas el año pasado, en esta Navidad se registraron 4 567; esto es, un 23% menos. Dos de los accidentes más comunes en esta fecha tienen que ver con: los quemados con pólvora (fuegos pirotécnicos), que en esta ocasión también sufrieron una merma de alrededor de la tercera parte y las muertes por tránsito se redujeron a casi la mitad.

Estos importantes y positivos resultados de disminución de la violencia en la época navideña tienen mucho que ver con los planes nacionales de control permanente de los ilícitos; así como también, de los operativos específicos que se realizan en las fechas específicas del calendario cultural colombiano: navidad, año nuevo, entrada a clases, carnaval, entre otros. Según el general Rodolfo Palomino, Director de Seguridad Ciudadana de la Policía, en este período navideño hubo una alta cooperación de la ciudadanía, una buena campaña de comunicación y una disposición de la policía para, por ejemplo, llevar a cabo importantes operativos de incautación de armas, tanto de fuego como blancas. Estas acciones están enmarcadas en las políticas nacionales de seguridad ciudadana que en el año 2012 lograron la cifra más baja de homicidios de los últimos 27 años, aunque la cantidad siga siendo todavía muy alta: 14 670 hechos que equivalen a una tasa de 31 homicidios por cada 100 mil habitantes, Los hurtos se redujeron en un 5%, la accidentalidad vial en un 4.7% y la interdicción de droga significó un nuevo récord con la incautación de 207 toneladas.

En Bogotá la reducción interanual de homicidios es del 26% para llegar a situarse en hoy en día en 16 homicidios por cien mil habitantes y tener una proyección de un dígito para dentro de 3 años. En términos de hurtos también se observa una disminución importante: de residencias un 50%, de lesiones comunes el 43%, de vehículos el 46%, de motos el 34%, de personas el 30%, de comercio el 47%), y de entidades financieras un 100%.

Estos datos nos muestran una tendencia estructural y sostenida a la baja de los hechos delictivos en Colombia, tanto de los tipos penales como homicidios, secuestros, hurtos, riñas; en momentos específicos de "efervescencia colectiva" (fiestas), así como a lo largo del territorio nacional.

Si la política de Paz con las FARC se firma en este año, el escenario de reducción de la violencia será mucho más alentador, con lo cual los recursos destinados al conflicto interno y a la violencia podrán destinarse al desarrollo y a las políticas sociales. Sin duda son buenas noticias para el Ecuador.